

Suscripción

En la capital. 450 ptas. trimestre.
Fuera de la capital 5 » semestre.
Extranjero. 15 » semestre.
Idem un año. 30 »

Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, VIERNES 24 DE MAYO DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.365

NO ESCARMIENTAN

Han llegado a Cádiz en el «León XIII» quinientos braceros que procedentes de las provincias gallegas y de la de Santander, marcharon a Buenos Aires llenos de ilusiones en busca de la fortuna que aquí no encuentran y halagados por las promesas de empresarios sin conciencia que les ofrecen allá el oro y el moro, cuando en aquellas remotas tierras hay como aquí miseria, ruinas y muerte.

Hace años que la prensa española de todas las regiones viene llamando la atención de la gente proletaria para que no se deje embaucar por promesas engañosas ni abandone el territorio pátrio, en el que mal ó bien nunca falta en donde ganar un pedazo de pan, mientras que en el extranjero, y más en lejanas latitudes, la fortuna es como aquí, no para quien la busca sino para quien la encuentra y el que la encuentra suele ser uno por millón de aspirantes como ocurre con la lotería, mientras que el resto queda peor que estaba, puesto que pierde sus pocos ahorros, la salud y no pocas veces regresan del brazo de la muerte.

Nuestros gobiernos, que suelen ocuparse de lo que menos importa al país cuyos destinos dicen que rigen, debieran parar mientras en asunto de tan vitalísimo interés. Se trata de muchos cientos de infelices incautos que abandonan su Patria en busca de imposibles que se les pinta como empresa fácilmente realizable; se trata de la despoilación de nuestro territorio, que interesa evitar en lo posible por la cuenta que como nación tenemos; se trata de empresas de lujo y de cubiletes y de agentes sin corazón, que a cambio de un sueldo mal adquirido engañan y embaucan a los necesitados pintándoles pintorescos panoramas, riquezas al alcance de quien las anhela y fortunas de esas solo comparables con los fantásticos sueños de las mil y una noches.

Cada vez que leemos noticias de repatriación de obreros, la piel se nos pone de ga-

llina y el corazón se nos oprime al contemplar la miseria del que regresa, las necesidades que le agobian y el inmenso capital de ilusiones que se han dejado en aquellas inhospitalarias tierras en donde nunca se ataron perros con longanizas ni cayeron como en Jauja en la boca del indolente los panecillos de Viena ni el mazapán de Toledo.

Ante el cuadro que esos repatriados presentan, ¿entrará el escarmiento? No lo creemos, puesto que esos cuadros se suceden con frecuencia harta dolorosa y siempre se han repetido las expediciones de ilusionados que, los que vuelven, vienen cargados de desengaños con el cuerpo magullado y el alma repleta de desilusiones.

Al Gobierno creemos incumbe el deber de poner de su parte lo que pueda, y si quiere puede mucho, persiguiendo a esos empresarios y agentes y llevando a cabo una propaganda continua y tenaz para impedir esas marchas de pobres en busca de la miseria que regresan enfermos ó despuéblan el territorio en perjuicio de los intereses nacionales.

DE TODAS PARTES

En Rusia ha circulado con insistencia el rumor de que el Czar Nicolás II ha intervenido directamente cerca del Santo Sínodo en favor del conde Tolstoi, á quien trató hace poco muy duramente la Iglesia ortodoxa.

No sería esta la primera vez que un Czar tomase bajo su protección al gran escritor ruso.

Ello aconteció ya durante la guerra de Crimea, cuando el conde Tolstoi era todavía poco menos que desconocido.

En aquel tiempo no profesaba las ideas pacíficas que hoy dominan.

Soldado entusiasta, brillante oficial, tenía á su mando una batería de artillería y ocupaba sus ocios componiendo relatos en que recordaba la vida en el Cáucaso.

Habiendo leído el Emperador Nicolás esos

relatos encantadores, no pudo ocultar la impresión por demás agradable que le habían causado, y manifestó su opinión de que el autor llegaría á ser un escritor de gran talla.

El Emperador envió una carta al jefe del cuerpo á que pertenecía Tolstoi, en la cual le encargaba que velase por el joven oficial.

Las frases que usó el Emperador para espresar esto, hicieron creer al general, á cuyas órdenes servía Tolstoi, que el Soberano temía por la vida del oficial.

Buscó, pues, un pretexto cualquiera, y separó del cuerpo que mandaba al conde Tolstoi.

Este protestó, sin que se le atendiera. ¿Quién sabe lo que le hubiera sucedido, de continuar formando parte en las tropas de primera línea?

Las letras rusas deben tal vez á la recomendación de Nicolás esas obras maestras que se titulan «La guerra y la paz» y «Resurrección».

POLITICA EUROPEA

San Isidro Labrador. — Cancionero popular. — Tierra fértil. — Alegria inoculada. — Diálogo al vuelo. — Raterías de este Madrid. — El amor en tren botijo. — Mis estadísticas. — Modelo de menú. — R. I. P.

«San Isidro Labrador muerto le llevan en un farol...»

Cierto músico francés nos decía que los cantos populares tenían siempre razón; que las mas absurdas coplas tenían un alma, y así continuaba aprobando las estúpidas sonatas que legan unas generaciones á otras, y que sin estar impresas en parta alguna, no mueren nunca.

Imitando yo el crítico francés, y queriendo explicarme yo la añeja musiquilla «San Isidro Labrador

muerto le llevan en un farol...»

me figuro al Santo dentro de una gran urna de cristal como la de Pepuss, y que la tal urna recordó al poeta callejero la semejanza con un inmenso farol.

San Isidro Labrador ¡qué satisfacción ex-

perimentará al ver á este Madrid de las tradiciones, alegre y alborozado como ningún año!

Sin consultar estadísticas, sin hacer cálculas, sin apelar á Baraza; solo con los trenes botijo, hago yo el *recuento general*.

Indudablemente esos campos verdean que es una bendición, y las gentes, bolsa y deseo á la par, se viene á los Madriles pregonando, con el ademán y con el gesto, vaticinios felices.

Castilla se hincha de trigo; la Mancha nada en vino y pronto los descontentos catalanes venderán sus tejidos como pan bendito.

¡El sol se encarga, por lo visto, de arreglar nuestro erario, y la llovizna le ayuda con ternezas de madre cariñosa!

No sé si es que me he inoculado de caras alegres, de glóbulos rojos y de gritos sanos, no sé si es que los isidros me han prestado un girón de vida espaciosa, no sé si es que en mi bondad gozo al ver sonreír; pero aseguro á usted, señor director, que hoy me siento alegre y me atrevería á *echar la buenaventura* sin consultar las cartas ni vendarme los ojos.

La plétora de gentes del campo que invade los tealros y las tiendas, me trae á la memoria uno de los sueños de José, y veo á las siete vacas, tan rebosantes de salud y grasa, que por contagio, creo que ¡hasta yo voy á ser rico!!

Los cafés rebosan gente que atiborra con delicia, y ¡oh portento! paga con mucho gusto.

Todo esto demuestra que las cosechas de este año son superiores, muy superiores á las de diez años acá. Y ya verán ustedes como Cataluña, que vive del resto de España, vende este año á buen recaudo.

La tierra, que todo nos lo quita, todo nos lo da, y este año parece que ha querido portarse.

Muchas parejitas de mayo, el mes de María, el mes de las flores y el mas del amor, recorren las calles estrenando con aire triunfal las galás de novio. Esta clase de isidros

Olot, señor
Santa Col
Alonso Padie
rista.
Puigcerdá,
arqués de S
Torroella d
ert y Suris,
merista.
La Bisbal
ngocerveris
En la pi
jefes y ofi
estos días
ma de turn
teniente c
La empr
para esta
beneficio del
Francisco Li
ent de vid
zuela Lo
Es de esp
favorecid
La Ga
al del Tr
que se dic
los usurp
comercial
Comuni
en los cir
es, entra
nga armar
plazo con
a el anun
verifica
Le ha s

amorosos se divide en dos turnos; turno reciente y «de la temporada pasada».

Yo lo he comprobado en un tranvía, y como aserto á mis observaciones, ahí va un diálogo pescado al vuelo:

—¿Y cómo no vinisteis por mayo pasado, si os casásteis en abril?

(Es de advertir que el isidro de chistera no dice jamás por San Isidro).

—¡Ay! Melitona—dice la novia.—¿Usted sabe cómo andó todo el año pasado?

El marido la mira con descontento, recitifica ella recalcando que *todo* abarcaba sólo los maizales y tierras de pan llevar, y doña Melitona hace en brevisimo discurso la apología de las abundancias que ella tiene la honra de poseer. Esto á grito pelado y adicionando que la manteleta que lleva es la vieja, porque la nueva, que es *magnífica*, la ha dejado con dos *velós* de oro *magníficos* y unos guantes tórtola en el hotel X.

Supongo que al llegar al hotel X, el rata H que oyó el relato habría ido ya dando pelos y señales de su *prima*, á recoger la manteleta, los *velós* y guantes.

¡Cosas que pasan en este Madrid!

Y ahora que conocen ustedes á los de la *temporada pasada*, que circulan en *tranvía* y hablan de la tierra, vean los del turno reciente.

Él, abogado, veintitrés años, bigotillo engomado, pantalón de cuadros y muy locuaz; vivaracha ella, jovencueta, espigada y nada sorprendida.

Él.—Qué, ¿te gusta la Equitativa?

Ella (mirando en derredor para contestar).—¡Pshé! Se dá un aire á la casa de mi tío Cesáreo... ¡el banquero! (subiendo el diapason).

Cuando se rinden de trotar, á las 14, con un sol canicular, toman un simón para que les lleve á «la fonda, porque no recuerdan á punto fijo hácia donde *cae*.»

En el mismo cambian una mirada larga, llena de promesas y ahita de frescura, dánse un apretón de manos, y exclaman: «¡Sólo esto faltaba en Peñigola para que fuéramos felices!» Cambian de pensamiento, y con el pensamiento de itinerario, y grita él al cochero, con aire empirico:

—Eh, tú, á Lhardy.

Llegan, pregunta él, resuelto, por dónde se entra; pide la lista; consúltanse los platos en voz muy baja, muy baja, sin intentar coger la servilleta ni quitarse un sólo dedo de los guantes; él apremia á ella para que se decida, ella le hace igual intimación, y sacando el cónyugue un lápiz, apun-

ta siete platos que, como están en francés, le hacen meditar.

El mozo, que ha servido ya el pan, de la hornada atrasada, y los hors-d'ouvres más rancieros, lee con profundísimo respeto y en tono de pregunta:

¿Olives? ¿Sauce allemande? ¿Pomidoro á l'italienne? ¿Asperges? ¿Salade russe? ¿Chuts brusselles? ¿Tramage Stilkton?, y parte veloz á traerles tan extraño *diner*.

Dicen que la noche fué horrible: el cólico de Clarita «revistió», según el esposo, caracteres extraños, y al romper, que rompió en improprios contra su cónyugue, pudieron oírse:

—«¡Ya me lo pensaba yo! ¡isidro, más que isidro! cuando ponías á los platos aquella cruz tan perfecta, tan perfiladita... R. I. P!»

¡Lo que es *esto*, ni el agua del Santo lo borra!

Garcí-Fernández.

Madrid 21 de mayo de 1901.

AUTONOMIA E INDEPENDENCIA

En un discurso pronunciado en Reus por el señor Pi y Margall, se ha congratulado de que, según él, la idea de la autonomía se haya hecho tanto paso como se ha hecho; se lia entusiasmado porque lo que quieren los federales lo quiera ya Cataluña (ilusión tiene el jefe de los federales) y hablando de la independencia que algunos desean, ha dicho:

«Con la independencia no lograría Cataluña más de lo que pueda adquirir con la autonomía. No podría dejar de seguir entendiéndose con las demás regiones de España, ya para su comercio, que tanto necesita de mercados, ya para el empalme de sus ferrocarriles, correos y telégrafos, ya para el uso de los ríos que bajan de otras regiones, ya para la validez de sus contratos y las sentencias de sus tribunales, ya para la defensa contra extrañas gentes. Y esto lo puede conseguir Cataluña, sin más que constituir con otras regiones un poder central que las rija y las gobierne en todos los comunes servicios y comunes intereses. Un poder central es conveniente y aun necesario, no sólo para vínculos de las regiones, sino también para vínculo de los demás pueblos de Europa, y allá en los futuros tiempos para reunir en un haz todo nuestro linaje.

»A la autonomía es á lo que debía aspi-

rar Cataluña y las demás regiones. Esto es lo que va sucediendo: la autonomía no es ya la aspiración de un partido, es la de todas las fracciones republicanas y aun de muchas que no se resisten á vivir sujetas al yugo de la Monarquía. Ya lo habéis oído; el alcalde de la ciudad, el señor Guasch y el señor Litrán y el señor Nongués, todos han convenido en que la autonomía hace hoy latir el corazón de casi todos los ciudadanos. Se ha cansado Cataluña de las trabas que á todo o pone el Estado, de lo forzada que se ve á pedir la venia de Madrid para sus especiales intereses, sigiendo largos y enojosos expedientes á que sólo ponen término la influencia y el soborno. Quiere vivir libre, moverse en su vida interior sin que se le ate de pies y manos como de ordinario sucede.

»Lo que es absolutamente indispensable es definir y determinar los límites de la autonomía. Para eso los federales tenemos una norma segura. Vemos en todó ser orgánico una vida interior y otra de relación, y dejamos á las regiones todo lo que constituye su vida interior, y al Estado todo lo que á la vida exterior corresponde.

»Así el Estado ha de tener á su cargo la paz y la guerra con otras naciones, el Ejército y la Marina, la diplomacia y los consulados, los aranceles de aduanas, el comercio de región á región, la ley de la moneda, las pesas y las medidas, las leyes fluviales y las marítimas y la resolución de los conflictos que surjan entre región y región, restableciendo el orden donde los poderes regionales se reconozcan incapaces de restablecerlo, y devolviendo la libertad á los pueblos que la tengan menoscabada por la tiranía. Corresponde to lo lo demás á las regiones.

»Esa autonomía conviene definirla. Nada ya de vaguedades ni de reticencias. Debemos decir todos lo que sobre este punto pensamos. Si así lo hacemos, no será difícil que llegemos á un común programa».

Se nos figura que para rato tiene don Francisco y de esto de autonomía y independencia se ha dicho mucho y no se hará gran cosa.

LOS PAPAS Y LA HIGIENE

Con motivo de la conferencia dada en Anagni por el ilustre profesor Dr. José Calcagni, y de las consideraciones que éste expuso acerca de la higiene en Roma, recuer-

da *La Voce della Verità* interesantes datos sobre la influencia ejercida por el pontificado en la higienización de la Ciudad Eterna.

Citó el Dr. Calcagni el hecho de que durante la Edad Media, las malas condiciones higiénicas produjeron epidemias; siendo memorable la que de 1346 á 1350 costó la vida en Europa á 26 millones de habitantes, y añadió que en tanto que todo lo referente á la higiene era defectuosísimo en los países más adelantados, en Roma, por iniciativa de los Papas, se inauguró una verdadera campaña higiénica con la restauración de los acueductos, tan útiles posteriormente, que mientras en 1656 morían de la peste bubónica 60.000 personas en Génova y 400.000 en Nápoles (la mitad de la población), Roma, que en 1527, después del saco famoso, estaba reducida á 33.000 habitantes; subía á 109.279 en 1600, á 141.781 en 1700 y á 226.222 en 1800.

Estos datos del ilustre conferenciante y sus imparciales juicios dieron lugar á comentarios por parte de los anticlericales, á los cuales ha opuesto *La Voce della Verità* un autorizado y poco sospechoso testimonio, el del profesor Celli, que hablando de la higiene bajo el pontificado, exclama: «Gran lástima que ni siquiera una de las antiguas termas haya sido abierta. El renacimiento higiénico hubiese sido clásicamente perfecto».

Desarrollando esta indicación recordada por *La Voce*, ha dicho Celli que en aquella época gloriosa del renacimiento se perfeccionó la medicina y mantuvo su primacía y su genial carácter en Roma, pues mientras que, siguiendo las huellas de Hipócrates, los autores se preocupaban de la higiene individual más especialmente, florecía en la ciudad pontificia toda una escuela de higiene pública, y el agua, el aire, los alimentos, la profilaxis de las enfermedades endémicas, etc., fueron temas predilectos de obras apreciables para aquel tiempo, y que aún se pueden leer con interés.

Los más ilustres campeones de esta escuela romana de higiene pública en los siglos XVI y XVII, fueron: Alejandro Petronio, Andrés Bacci, Domingo Gagliandelli, Marcilio Cagnati, Vicente Assari, Lucas Antonio Porzio y monseñor Girolamo Gastaldi, todos los cuales enseñaron, bajo la protección de los Papas, unos en la Sapienza y otros en el Colegio Romano.

De monseñor Gastaldi dice Celli: «Me detendrá en este último, ya porque fué de

Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi desde las primeras tomas. Depósito, farmacia CALLOL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (líquida de digestión) raquilismo crecimiento demasiado y demás afecciones que reconocen como causa un estado de debilidad general, sea pronto tomando el acreditadísimo

...amiento elevadísimo, de energía indomable, de valor ejemplar, ya porque el trabajo escribió pudiera hoy día servir de ejemplo. Pero, multa rescentur que iam co... nosotro debemos ir á aprender al extranjero lo que un monseñor del siglo XVIII había enseñado aquí y puesto en práctica.

A estos juicios añade *La Voce* interesantes recuerdos, y cita á Nicolás V, que restauró el antiguo acueducto é hizo entrar en la ciudad el agua *Virgen*, conduciéndola hasta el templo de Santa Maria in Via, desde donde es distribuida por toda la ciudad por obra de Gregorio XIII; á Sixto V, que para hacer gozar á los romanos el aire saludable de las colinas llevó el agua *Frehie*, la anti-gua Alejandrina; y, en fin, á Paulo V, que hizo volver la antigua agua *Traiana*.

Contemporánea de la reconstrucción de los acueductos es la reapertura de la canalización subterránea de Roma, en cuyas obras se distinguieron, por su celo y sus conocimientos, Sixto IV, Alejandro VII, Paulo V, Gregorio XV, Urbano VIII, etc. Por efecto de tales obras, la población de Roma se elevó á 109.279 habitantes.

En cuanto á Anagni, la ciudad de los cuatro Papas, que carecía de agua, hasta el punto de tener que utilizarse la de los fosos, Pio IX, en 1863, hizo conducir á sus expensas el agua de la *Sala*, elevada por potentes máquinas que todavía existen cerca del templo de la Frontana, y que aún alimentan á la ciudad.

La acción del Pontificado no ha podido ser más beneficiosa, desde el punto de vista de la higiene, para los estados romanos.

Noticias

En el acto del escrutinio general celebrados fueron proclamados diputados á Cortes por los distritos de esta provincia, los siguientes:

La capital, don José Joaquín Herrero, concejalista.

Figueras, don Francisco Pi y Margall, jefe de los federales.

Bladerns, don Luis Canalejas y Menéndez, canalejista.

Blai, señor marqués de Camps, silvelista.

Santa Coloma de Farnés, don Ramiro Maso Padierna de Villapadierna, puigcerdista.

Puigcerdá, don Fernando Puig y Mauri, jefe de Santa Ana, conservador.

Torroella de Montgrí, don Roberto Roca y Suris, conde de Serra y Sant-Isleu, federalista.

La Bisbal, don Jaime Roure y Prats, conservadorista. Se presentaron 19 protestas.

En la próxima propuesta de destinos de jefes y oficiales, que se publicará unos días, se comenzará á aplicar el sistema de turno en los mandos en las clases de teniente coronel y comandante.

La empresa del Teatro Principal anuncia para esta noche una escogida función á beneficio del aplaudido actor cómico don Francisco Llano. Se representará el drama *Lo de vidre*, el monólogo *Diógenes* y la comedia *Lo somni de la Ignocencia*.

Se espera que nuestro coliseo se vea favorecido por numerosa concurrencia.

La *Gaceta* publica una circular del Tribunal Supremo de Justicia, en la que se dictan reglas para proceder contra los usurpadores de marcas industriales y comerciales.

Comunican de Madrid que, según se dice, los círculos frecuentados por los marinos, entra en los planes del duque de Veragua armar la escuadra dentro de un breve plazo con objeto de que, coincidiendo con el anunciado viaje regio del otoño, pudiesen verificarse unas maniobras navales.

Le ha sido dada posesión ante el Cole-

gio notarial de Barcelona de la notaría de Palafrugell, á nuestro particular amigo don Régulo Cumané y Pujolar, á quien apadrinó el notario de Barcelona don José Torras Sampol.

Nuestra enhorabuena.

—La benemérita de Bañolas ha detenido á Manuel y Luis Ferrando Carbonell, reclamados por el juez municipal de aquella villa, como autores de injurias y amenazas á los agentes de la autoridad.

—Antes de anoche celebró su beneficio el primer actor don Miguel Rojas, poniéndose en escena el drama *Otelo ó el moro de Venecia*, que obtuvo muy buena interpretación por parte del beneficiado.

El señor Rojas cosechó bastantes aplausos en las principales escenas de la obra, y recibió varios regalos.

—El lunes de Pentecostés, 27 del actual, se celebrará en el pueblo de Tortellá la renombrada feria de mayo.

—El ministro de Agricultura tiene casi ultimado un decreto ampliando las facultades y atribuciones de las cámaras de comercio.

Algunos de los extremos del decreto han sido remitidos á consulta de varias cámaras de comercio que habían pedido la reforma de su reglamento.

—Está casi terminado el derribo del trozo de murallón de la Puerta de Figuerola.

Las obras de la calle de Font-majó adelantan mucho.

—Mañana empezará en la parroquial iglesia de San Felix el solemne novenario que la Cofradía del Purísimo Corazón de María dedica á su Inmaculada titular y patrona.

Dará principio á las 19 con el Santo Rosario, continuación del mes de María, noveno, letrillas y sermón que dirá todos los días el reverendo padre Santiago Mas, misionero del Purísimo é Inmaculado Corazón de María.

El domingo 2 de junio, á las 19, se celebrará la Comunión general con plática. A las 19 empezará la función con el mismo orden de los demás días, terminando con el solemne Besamanos á la Santísima Virgen.

El lunes, día 3, se concluirá el mes de María, empezando la función á las 19.

—Le han sido hurtados en Figueras al vecino de Navata, Ramón Riera Freixanet, un carro de dos ruedas, para una caballería, algo deteriorado, con esteras que cubrían su interior con placa de hoja de lata, en su parte izquierda, junto con su tablilla de madera que decía «Navata número 89» y un caballo de unos doce años, de siete palmos de talla, de pelo negro, con las patas blancas y una mota blanca en el frontal, con los arreos adecuados al tiro del descrito carro.

—La Dirección general de Contribuciones con fecha 13 del actual, ha nombrado á don Salvador Grech Pedanye y don Vicente Riestra Pinedo, para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre las pólvoras y demás materias explosivas.

—Ha salido para Barcelona y Madrid el diputado electo por este distrito señor Herrero.

—A propuesta del ministro de Hacienda se ha acordado en el último concejo de ministros de conformidad con lo espuesto por las Direcciones de Contribuciones y de lo Contencioso, modificar el artículo 29 del reglamento para el impuesto de transportes en el sentido de que en casos especiales puedan aprobarse los conciertos con las empresas y dueños de diligencias á que se refiere dicho artículo, aunque no sea sobre la base de suponer que el coche va constantemente ocupado en todos los viajes y en todo el recorrido.

—Han salido para Madrid, los diputados á Cortes por Santa Coloma de Farnés y Puigcerdá, respectivamente, señores Villapadierna y marqués de Santa Ana.

—Ayer á las nueve y media tuvieron lu-

gar en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, como ya hemos anunciado, los funerales en sufragio del alma del que en vida fué nuestro amigo don Antonio Pascual Nin, farmacéutico de número de esta beneficencia provincial.

—Alarmante por todo extremo es el estado en que se encuentran los ganados bovino, lanar, cabrío y de cerda de la comarca de Figueras. De pocos días á esta parte no solo se ha extendido enormemente la «glosopeda», si no que se ha complicado con la fiebre tifódica, causando verdaderos estragos.

—A nombre de don Julio Bielsa y Perín, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 42 pertenencias de una mina de plomo con el nombre de «Antonietta», sita en término de San Clemente de Peralta (Peratallada), paraje llamado «La Buranca».

—La Guardia civil del puesto de San Felí de Guixols ha hallado el cadáver de un hombre ahorcado en una encina, á unos cinco metros de distancia de la carretera de Gerona á la expresada villa, frente la casa conocida por «Carreté», en la calle de la Taulera del pueblo de Santa Cristina de Aro.

El cadáver resultó ser el de un sujeto albañil llamado Miguel Puxán (á) Cargol.

Ignóranse los móviles que han inducido al Puxán á quitarse la vida.

—Se ha acoardado declarar cancelados y fenecidos los expedientes de registro de las minas de hulla y asfalto, tituladas «Montgrony», «Catalana» y «San Francisco» de 29, 95 y 12 pertenencias, sitas en el término municipal de Gombreny y parajes llamados «Arrabal de To», «Foradada» y «Oratorio de San Francisco Javier».

—Ha sido destinado á la Comandancia de esta provincia el segundo teniente de la Guardia civil don Felipe Castro.

—A nombre de D. Elviro Ceinos y Morcillo, vecino de Valencia, se ha solicitado la propiedad de 20 pertenencias de una mina de hierro y otros metales, con el nombre de «Reservada», sita en término de Anglés, paraje llamado «Casa Serra».

CLARO COMO LA LUZ DEL DÍA

Prueba evidente de la superioridad de la Emulsión Scott

Sólo hay una fórmula en que el aceite de hígado de bacalao es beneficioso para los niños que sufren de malas digestiones. Desde hace muchos años, la ciencia médica reconoció las buenas cualidades de este aceite, aun en casos graves de digestiones difíciles; pero el problema consistía en demostrar cómo podían ser utilizadas estas cualidades. Que el problema ha sido solucionado, queda patentizado en la siguiente carta:

«Gracia 28 de Febrero de 1900.

Muy Sres míos: En vista de los buenos resultados que mi hijo ha obtenido de su Emulsión Scott, tengo el gusto de escribirle estas pocas líneas.

Mi hijo, llamado Felipe, de 11 años de edad, padecía del estómago y en consecuencia no tenía apetito para comer, encontrándose al mismo tiempo bastante pálido y flaco cuando se me ocurrió probar en él la Emulsión Scott. Unas cuantas botellas bastaron para que recobrará la salud. Ahora se siente bien del estómago, con buen apetito, está gordo y de buen color.

Incluyo el retrato del niño para que puedan ustedes cerciorarse de lo que digo, y para el bien de la humanidad les autorizo á dar publicidad á esta carta, como mejor les convenga.

Queda de Vdes. su muy atento y S. S.

JOSE JAIME BALSSELLS.

Su casa, calle Minerva, 7, 4.º»

La razón porque la Emulsión Scott es tan eficaz en restablecer el poder digestivo, es porque sin fatiga del estómago ni de los intestinos es absorbida de hecho por la sangre sin esfuerzo de digestión. De esta suerte da fuerza y vitalidad á todo el organismo y las funciones digestivas se hacen con la mayor facilidad.

No hay otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que produzca tales efectos, y por consiguiente debe cuidarse de comprar únicamente la verdadera Emulsión Scott, distinguible por nuestra marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda — impresa en la envoltura de cada botella legítima. Ningún otro remedio dará resultados tan satisfactorios.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Maré, calle de Valencia, 127, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.



Felipe JAIME

PUBLICACIONES

El número de *Alrededor del Mundo* que se pone á la venta esta semana reproduce en la portada el cuadro de Palmaroli *Junto al piano*, y publica, entre otros, los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Recuerdos de periodistas (Arderius); El primer gran descubrimiento del siglo XX (El aire sólido); Lo que vale una victoria; Los cerdos y los toros de Avila; Las medicinas de los canarios; ¿Hace frío en el Polo?; Los perros militares; ¿Adula el espejo?; La guerra á los mosquitos; Para combatir á los submarinos; Un veneno, remedio de la pulmonía, y las acostumbradas secciones de Averiguador universal, Preguntas y respuestas, Problemas, Recetas, etc.

El mismo número contiene el duodécimo pliego encuadernable de *Las mil y una noches*, con preciosas ilustraciones de don César Alvarez Dumot.



ALMUERZO

Tortilla de escabeche.—Almejas al vinagre.—Perdigones asados.—Ternera á la marrengo.—Postres.

COMIDA

Sopa flamenca.—Truchas fritas.—Lonjas de ternera con jamón.—Menudillos de aves.—Pellas de crema.—Postres.

Almejas al vinagre.—Bien lavadas las almejas, se colocan en una cacerola bien tapada y sin agua, para que cuezan en su misma aguilla. A los quince minutos se rocian con buen vinagre y se sirven acompañadas de rodajas de limón.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

LAS REGATAS

Un reguero de gentes desbordadas corona las murallas y las rocas, alzan estruendo horrisono las bocas por el júbilo inmenso desatadas.

Tremolan las banderas desplegadas, brillan trajes, mantillas, randas, tocas, suena una voz, y parten como locas las lanchas por los remos disparadas.

Rasgan el agua azul los marineros, y al ir las palas á compás bogando se truecan en vencidos los primeros.

Todos se van en el confin borrando, y aguardan en la orilla á los remeros miles de corazones palpitando.

Salvador Rueda.

Teatro Principal

Funcion para hoy, 24 mayo de 1901
Se pondrá en escena el drama en tres actos,
Gent de vidre
El monólogo
Diógenes
y la zarzuela en un acto
Lo somni de la Ignocencia
A las 20:45.
Entrada á localidades 75 céntos.
Idem al paraiso, 50 céntos.

Boletín religioso

SANTO DE HOY
San Marciano y San Robustiano
CUARENTA HORAS.
Están en la iglesia de San Pedro
Se descubre á las 8 y á las 18 y cuarto y se reserva á las 11 y media y á las 20 y cuarto.
CORTE DE MARÍA.
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en los Dolores.
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6. bajos.

LA FAJA ELÉCTRICA

LA FAJA ELECTRICA del Dr. Somma, con privilegio de invención, es el aparato al mismo tiempo más sencillo y más perfecto para la aplicación de la electrotterapia. La electricidad es el más poderoso de los agentes físicos, base de la terapéutica moderna. La FAJA ELECTRICA, rinde todos los beneficios de este tratamiento, última expresión de la ciencia, que realiza verdaderas maravillas, como lo demuestran la multitud de certificados de médicos y enfermos que obran en nuestro poder. La curación de multitud de enfermedades que antes se tenían por incurables y eran de cronicidad desesperante, se consigue hoy con la electricidad que ha venido a concluir con el caos farmacológico. Y así con la FAJA ELECTRICA se obtiene la curación pronta y radical de todas las enfermedades nerviosas, estados neurasténicos, afecciones del cerebro y de la médula, parálisis, reumatismos y demás manifestaciones artísticas, dispersias y atonía del estómago, debilidad genital, impotencia, esterilidad, tumores uterinos y ovaricos, histerismo, clorosis, ántero, látero, retroversión, flecciones y tropiezos del útero, y en general de todas las enfermedades crónicas. La electricidad que desarrolla la FAJA ELECTRICA se comprueba con los aparatos de precisión al efecto, voltímetro ó miliamperímetro, ó con un timbre eléctrico cualquiera, que aplica a los polos de la FAJA sonará en el acto. «Gabinete electro-terápico», Carreras, 19, principal, Madrid. Horas, de 10 á 12 y de 2 á 4. Se envía gratis folleto explicativo.

UREÑA

Motors eléctricos.—Ventiladores.—Motores para automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baráttimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pide en canto, piano orquesta, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO UREÑA

Barquillo, 14, y Saucó, 1.—MADRID. Teléfono, 90.



PAPEL

Se vende para envolver generos en la Imprenta de este periódico.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulan saeep árcosett y encargados que es criben do provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavillano

Calle de San Bernardo, 23 y 35—Madrid.

APRENDIZ

Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C. de París

(Frivilegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENEA É HIJOS, S. n. Sebastián.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas		Entradas.	
Para Madrid y Baraa.	6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona..	9 y 17:35
H. Franci	8:30 y 17	» Francia	7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11		Puigcerdá, Ripoll, Olot . .	5
Jd. S. F. de Goixols.	8:30 y 17	S. Felu de Guixols.	7 y 14:50
Las Planas, Olot, S. Juan.	8:30	L s Planas, O ot, S. Juan	14 14

INHALADOR "SOMMA"

Es desconsoladora la estadística que ofrece las enfermedades pulmonares. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para curar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían en muchos casos serios peligros. Las sustancias anti-tóxicas habían de darse á dosis tan pequeñas que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos y si se elevaba la dosis, era peor el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El INHALADOR "SOMMA", consigue este resultado, evitando una necesidad de la ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las sustancias más poderosas y balsámicas y allí destruyen todos los micro-organismos que anidan en sus células. Así se consiguen grandes beneficios en la tuberculosis, asma, catarros crónicos, enfermedades pulmonares, hiperemias, anginas, etc. El INHALADOR "SOMMA" acompaña un antiseptico de gran poder desinfectante, que el aparato lleva, las sustancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El INHALADOR, que tan importantes servicios viene á prestar á la ciencia, puede ser adquirido en módico precio por los señores médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. De venta en las principales farmacias. Depósitos: Su autor, Arenal, 1; P. Gayoso, Arenal, 2 y Rodríguez, Mayor, 23, Madrid.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Esta enfermedad, tan molesta como peligrosa, obtiene completa y radical curación con el AUTO-MOTO ELÉCTRICO Busacca. El herniado, además de las continuas molestias que sufre, está expuesto á que la hernia se estrangule. En este caso ya no le queda más recurso que someterse á una operación tan peligrosa como ineficaz; peligrosa, porque un 50 por 100 de los operados sucumben; ineficaz, porque el 33 por 100 de las hernias saturadas reaparecen. La ciencia estaba, pues, desarmada ante esta enfermedad terrible. Era preciso curar la hernia y curarla radicalmente. Esto ha venido á conseguir, por fortuna, el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO. El aparato, además de ser contenido, sin ocasionar molestia por su triple elasticidad, desarrolla en contacto con el cuerpo, una corriente eléctrica continua que no ocasiona sensación ninguna. Sabido es que el efecto tónico de la electricidad actúa sobre las energías orgánicas, y así al actuar sobre el campo de la hernia da vigor á los tejidos relajados, y éstos con nueva vitalidad se vigorizan y cierran el canal dilatado por donde escapaban las asas intestinales. Así el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO realiza la completa curación radical. Cada año de éxito, con patente de invención. Para comprobar si el aparato funciona, basta con ponerle en contacto con un timbre eléctrico y éste sonará en seguida. Cuidado con las falsificaciones.

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1. MADRID.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » semestre
Idem un año.	30 »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.